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ДНЕВНИК
УНИВЕРСИТЕТСКОЙ

ЖИЗНИ
□  С остоялась отчетно-выборная проф сою зная конф еренция К ГУ . 

О на была на редкость не бурной, спокойной. П рисутствовало 86 
делегатов из 130 избранных. Был заслуш ан до клад  председателя 
проф ком а В .И .К о м ар о ва , проведеньг перевы боры , созданы  к о 
м иссий  по социальном у страхованию  и по тр удовы м  спорам ; в 
состав проф ком а выбран В .В .Д анилов —  как будораж ащ ий э л е 
м ент. Три последние года признаны сам ы м и слож ными в жизни 
коллектива университета, но работа проф сою зного комитета о ц е
нена удовлетворитель-но. Главная ф ункц и я, которую  осущ ествлял 
проф ком  —  защ ита социально-экономических прав работников и 
сохранение рабочих м е ст . З а  истекший период 25  человек получи - 
ли квартиры , 80 сем ей улучшили ж илищ ны е условия в общ ежитии 
N 4; получили путевки на санаторно-курортное лечение 102 чело
века, на отды х —  52 человека. П р едседателем  проф ком а вновь 
избран Валентин Игоревич Ком аров. Его ближ айш ей задачей с т а 
нет подготовка нового коллективного договора.

О  Н .Д .П о д уф а ло в , рассказы вая на Ученом совете о законопроектах 
по науке, которы е поступили на рассм отрение в Д ум у , сказал и о 
том , что положение высш его образования в следую щ ем  году, 
видимо, б удет хуж е нынеш него . Хотя бы на уровне ф изиологиче
ского сущ ествования держ али бы образование, но циф р ы , за к л а 
ды ваем ы е в постановления и в бю дж ет, неизвестно, к чему ведут.

Ректор проинформ ировал такж е, что в связи с указом  прези
дента о сокращ ении управленческого аппарата возмож на новая 
структурная перестройка на уровне нашего ф едерального  подчи
нения.

П  Красноярский университет откры вает филиал спец ф ака  по психо
логии в НГУ

П  На Ученом совете при обсуждении Положения о НИЧ одной из 
важных была признана издательская деятельн о сть . Поднимался 
даж е вопрос издания своего ж урнала , или во всяком  случае — 
препринтов (Ученый совет поручил НИЧ рассм отреть  Этот вопрос). 
П равда, по свидетельству библиотеки препринты почти не сп р а
ш иваю тся, в отличие от периодических изданий.

D  В университет часто приходят "го р ящ и е" анкеты  на поездку 
студентов для обучения за рубеж . Так, недавно был объявлен 
Всероссийский откры тый конкурс для обучения за рубеж ом , но 
заполнили анкеты только экономисты  и 1 биолог. М еж дународны й 
отдел реком ендует ф акульте там  иметь банки данны х студентов с 
хорош им знанием язы ка .

О  Ассоциация студентов физиков провела научную конф еренцию .

ПАРАЛЛЕЛИ
ИСЧЕЗНОВЕНИЯ ВИДОВ
Как мы сообщали, Ученый 

совет КГУ принял реш ения за 
слушивать на своих заседани
ях научные сообщ ения — о 
крупных исследованиях, кото
рые ведут ученые университе
та. Первый такой доклад Уче
ному совету сделал Марк Н и
колаевич СМИРНОВ, недавно 
защитивший докторскую д и с
сертацию по кафедре охотове
дения. Доклад был посвящен  
к р у п н ы м  м л ек о п и т а ю щ и м  
Ю жной Сибири: история ф ор
мирования их видов, имею щ и
еся  р есурсы , экологические 
основы использования и охра
ны.

Марк Николаевич занимает
ся исследованиями крупных 
млекопитающих Сибири 33 года 
(с 1960г.) Область исследований 
— Тува, Забайкалье, Алтай и 
др.раионы к югу от нашего края. 
Археологические раскопки по
зволяют утверждать, что в конце 
палеолита здесь существовало 
36 видов млекопитающих. В со
временной фауне 16 видов. 
Кроме мамонтов и носорогов, 
исчезли яки, дикие бараны, ди
кие лошади, бизоны, гиены. По
дорваны ресурсы марала и лося. 
Наиболее полно ввды представ
лены в лесном ландшафте: если 
раньше лесных видов животных 
было 36%, то теперь — 69%. 
Так как характер растительно
сти и климата существенно не 
менялся, сокращение видов ж и
вотных приходится связывать 
только с истребительной дея
тельностью человека, и именно

в нашей стране, т.к. в Канаде, 
например, дикие лошади, яки и 
бизоны спокойно живут поныне 
примерно в тех же климатиче
ских условиях.

Проводимые исследования 
дают основу для экологического 
планирования, установления 
региональных норм отстрела 
животных, придания некоторым 
территориям статуса охраняе
мых и др.

Докладчику были заданы 
вопросы: что эффективнее — 
борьба с браконьерами или раз- 
ведение животных? Какие виды 
можно восстановить? Какое 
участие принимают охотоведы в 
ситуациях, подобной следую
щей: было принято решение об 
отстреле в тундре 15 тысяч оле
ней, а потом оказалось, что их 
некуда деть? Марк Николаевич 
ответил на вопросы, рассказал, 
что разведение животных воз
можно — например, овцебыки, 
подаренные нам канадцами, 
прижились на Таймыре: их было 
выпущено 20, а сейчас 200 (за 
20 лет, конечно, не так много).

Так как кривая вымирания 
животных выглядит очень тра
гически, докладчику предложи
ли отложить рядом парадигму 
человека (стирание националь- 
ных/"видовых" различий, со
кращение рождаемости, среда 
обитания и т.д.), и тогда станет 
видно, что наше положение не - 
многим лучше.

Корр.УЖ

Болезненный финансовый вопрос
Мы все чаще сталкиваемся с недостатком средств на 

самые насущные нужды. Почему это происходит? Мы об
ратились к начальнику планово-финансового управления 
ВЕРЕ ВЛАДИМИРОВНЕ МОЛОДКИНОЙ с просьбой рас
сказать о финансировании нашего вуза.

— Дам вам информацию за 11 
месяцев 1994 года. Всего мы пол
учили по 47 параграфу (основное 
финансирование университета) 
— 8 млрд.545 млн. рублей. По 
смете Госкомвуза, поданной в 
правительство, наш университет 
недофинансирован по различ
ным программам примерно в 
объеме 4-х миллиардов. В струк
туре полученного финансирова
ния:

зарплата — 46% 
налоги на зарплату — 17% 
стипендия — 15% 
питание студентов — 3% 
прочие расходы — 19% (в 

статье прочих расходов есть це
левые деньги, предназначенные 
для оплаты проезда студентов и 
содержание колледжа, так что 
реально здесь остается — 16%).

По годам удельный вес про
чих расходов сокращается. Так в 
1992 году удельный вес был 
38%, а в этом, как я сказала 
16%, т.е. сокращение в два раза. 
А что входит в понятие "прочие 
расходы"? Это:

учебно-научные командиров
ки,

приобретение литературы для 
библиотеки,

приобретение учебного обо

рудования,
приобретение мягкого инвен

таря для общежитий,
капитальный ремонт и оплата 

коммунальных услуг: свет, теп
ло, вода.

Нужно учесть и тот момент, 
что финансирование именно по 
этой статье поступает неста
бильно. Так, основные деньги на 
прочие расходы мы получили 
только в середине года, в июле, и 
к этому времени у нас была боль - 
шая задолженность по оплате 
коммунальных платежей. Та же 
самая ситуация сейчас. Задол
женность на сегодняшний день 
— 500 млн.рублей, полмиллиар
да; ждем денег в конце года, и 
все они уйдут на погашение дол
га. С этим же связана и сложно - 
сть с направлением в команди
ровки.

В то же время у нас поднялся 
удельный вес зарплаты в струк
туре финансирования. В 1992 го
ду она составляла 31%, в 1993 — 
32%, в 1994 году — 46%.

В этом году дополнительно к 
бюджету мы получили 120 млн. в 
марте на проведение юбилейных 
мероприятий (то есть из бюдже
та на эти цели мы денег не бра - 
ли);' получено финансирование

на новые программы: UNICOM 
— 26 млн., колледж — 80 млн.; 
все это составило 14% в структу - 
ре общих затрат.

Есть у нас еще деньги плат
ных факультетов — спецфаков. 
Университет забирает у них в 
централизованный фонд 20%, 
остальное эти факультеты могут 
тратить по своему усмотрению: 
большую часть пускают на зарп
лату, но и покупают компьютер
ные классы, в'этом году заплати
ли за подписку. Деньги центра
лизованного фонда университет 
в прошлом году отдал-на приоб
ретение квартир, в этом году — 
опять же на подписку: 20 млн. в 
первом полугодии и 30 — во вто
ром.

— В ера В ладимировна, в 
связи с частым высказывани
ем недовольства о невозм ож но
сти съездить преподавателям в 
командировку, не могли бы Вы 
назвать сумму командировоч
ного фонда факультетов?

— Пожалуйста. Утвержден 
проректором по науке В.Н.Лопа- 
тиным командировочный фонд 
факультетов на ноябрь-декабрь. 
Физический, экономический, ма
тематический, юридический фа
культеты — по 1 млн.300 тысяч; 
биологический, ППФ — по 800 
тысяч рублей; химический, фи
лологический — 600 тысяч; об
щеуниверситетские кафедры —
2 млн.

__________________________ )

Соотечественники, оставайтесь на местах
Президент издал Указ* о 

политике в отношении соотече
ственников, проживающих за 
рубежом; правительство для 
его реализации приняло поста
новление**; Госкомитет по вы
сшему образованию подписал 
приказ***, а мы доводим до ва
шего сведения.

Стратегической линией полити
ки России по отношению к со о теч е
ственникам  в странах С Н Г и При
балтики яв ля е тся  со дей ствие их 
добровольной интеграции в пол
итическую , социальную  и эконом и
ческую  жизнь новых независимы х 
государств , адаптации к местной 
куль тур е  при сохранении со б ст
венной культурной сам обы тности . 
Т а к а я  п о л и ти ка  н а п р а в л е н а  на 
предотвращ ение массового исхо
д а  наш их со о течественнико в  из 
этих государств , что м ож ет крайне 
болезненно сказаться на их с уд ь 
б е . В случае возникновения конф - 
ликты х ситуаций в регионах бы в
шего С С С Р , а такж е невозм ож но
сти или нежелания адаптироваться 
в новых условиях и реш ения в е р 
нуться на свою историческую  р о 
дину, Россия долж на обеспечить 
прием своих соотечественников.

О б е с п е ч е н и е  г р а ж д а н с к и х , 
политических, экономических, со
циальных и культурны х прав тем  
р о сси я н а м , кто  реШ ит о с та ть ся  
там , где проживал много лет, л е 
жит на ответственности новых не
зависимы х государств . Но все они 
сего дня, включая Россию , испы ты 
ваю т эко н о м и ч ески е  тр уд н о сти , 
п о это м у Ро ссийская  Ф е д е р а ц и я

*  о т  1 1 . 0 8 . 9 4  N  1 6 8 1

* *  о т  3 1 . 0 8 . 9 4  N  1 0 6 4

* * *  о т  1 9 . 1 0 . 9 4  N  1 0 2 6

го то в а  пом очь  п р а в и те л ь с тв а м  
данны х государств в обеспечении 
законных прав прож иваю щ их там  
россиян . Реш ение вопросов ф и 
нансового, экономического , соци
ального, военно-политического с о 
трудничества России с конкретны 
ми государствам и будет ставиться 
в зависимость от реальной позиции 
их руководства в области со б лю д е
ния прав и интересов россиян на их 
те р р и то р и и . О дн ако  лю бы е вы
нуж дено ж е стки е  м еры  долж ны  
п р и н и м а ть с я  п о сле  с е р ь е зн о го  
анализа ситуации.

Если говорить кратко , Россия 
б удет содействовать учреж дению  
русскоязы чны х радио- и те ле п е р е
дач, периодических печатных и з 
даний, оказы вать им финансовую  
п оддерж ку. П оощ рять связи р о с
сийских предприним ателей с п р ед 
приятиями стран ближ него за р у 
беж ья , где работаю т преи м ущ ест
венно соотечественники; выкупать 
эти предприятия. П оощ рять с о зд а 
ние банков для помощи соотечест
венникам и вы нуж денны м  м и гр ан 
т а м . С о зд а в а ть  в го с у д а р с тв а х  
ближ него зарубеж ья госпитали на 
базе им ею щ ихся военных бывшей 
Советской А р м ии . О казы вать м а 
териальную  помощ ь русским  биб
лиотекам , архивам , м узе ям , те а т
рам , м узы кальны м  ансам блям , х у 
дож ественны м  студи ям  и другим  
творческим коллективам  на те р р и 
тории ближ него  за р уб е ж ь я . С о 
действовать образованию  в круп
ных центрах России региональных 
общ еств по связям  с соотечествен - 
никами. Принимать участие в р е 
шении проблем образования на 
р у с с к о м  я з ы к е , о б е с п е ч и в а ть  
учебниками, пособиям и, готовить 
педагогические кадры , о сущ еств
лять обмен учащ им ися . У д о в л е т

в о р ять  п о тр еб н о сти  в книж ной 
продукции . П редполагается про
вести переговоры с государствам и 
ближ него зарубеж ья об уч р еж д е
нии в них российских университе
тов, ф акульте то в , гимназий. П р е
дусм о тр еть  в вузах России прием в 
число студентов соотечественни
ков наравне с граж данам и России.

Д ля  о сущ ествлен и я этих м ер  
с о зд а н а  П р ав и те л ь ств е н н ая  ко
м иссия по д елам  соотечественни
ков за  р уб е ж о м  (п р е д с е д а те л ь  
С .М .Ш а хр а й ) ; ведется работа по 
учреж дению  поста Ком иссара С о 
вета государств Балтийского моря 
по правам  человека и вопросам 
м еньш инств; со здается  Ком иссия 
по правам человека С Н Г.

От редакции: при Советской 
власти мы многого не знали, но 
имели готовые (санкциониро
ванные партией) ответы на лю 
бые вопросы, которые могли у 
нас в оз никнуть. Наприм ер,  
можно было взять книгу по 
международным отношениям и 
прочесть —  с какой страной в 
каких отношениях мы находим - 
ся (в рамках того, что положе
но было знать). Сегодня обы
вателю неизвестно, какие эко
н ом ические и политические 
соглашения заключены у нас 
даже со странами ближнего з а 
рубежья. Они наверняка есть, 
Но ведь они должны прини
маться "в зависимости от отно
шения к нашим соотечествен
никам”, как сказано в данных 
д о к у  мента х. Хотелось бы 
знать, кто-нибудь проводил  
этот "серьезный анализ" и бу
дет ли действительно позиция 
России в этом вопросе после
довательной?

> < •
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Будет ли реализован на 
юрфаке госстандарт?

Как известно, летом прави
тельство утвердило государ
ственные стандарты высшего 
образования. Факультеты с 
ними познакомились и нашли 
их весьма противоречивыми. В 
частности, психологи, напри
мер, заявляют, что утверж
денный стандарт на их фа
культете не будет реализован, 
так как не удовлетворяет ни
каким требованиям. Не везде 
вопрос ставится так круто. 
Предлагаем вам познакомить
ся с теми проблемами, которые 
видят в реализации госстан
дарта на юридическом факуль
тете; доклад об этом на ме- 
тодсовете КГУ делал зам. дека - 
на юрфака Виктор  
Михайлович ЦАРЕВ.

Первое, что обращает на себя 
внимание,— стандарт введен до 1 
сентября 1997 года. Можно пола
гать, что в 1997 году будет введен 
новый стандарт, а ныне утверж
денный в таком случае является 
временным. Естественно, к нему и 
отношение соответствующее.

Но обратимся к конкретным 
несоверш енствам стандарта: 
формальным и содержательным. 
Государственным стандартом для 
вузов вводится 3 уровня подготов - 
ки: 2 года, четыре и шесть. После 
двух лет выдается документ о не
полном высшем образовании. Ка
кой статус этого документа? Это 
справка или диплом? остается не - 
понятным. Непонятно соотноше
ние этого двухлетнего образова
ния в вузе со средним специаль
ным юридическим образованием 
(которое, например, дают техни-
Э̂мы): это одно и то же или нет?

олжны ли они стыковаться? Ка
ковы вообще цели выделения этой 
ступени? Где могут работать вы
пускники двух лет и предполагает - 
ся ли вообще их работа? Каковы 
требования к минимуму образова
ния на этом уровне? Стандарт вы
деляет двухлетний уровень, а тре
бования даются в целом на 4 года. 
Видимо, сами вузы должны прове
сти здесь дифференциацию по со
держанию, но на сегодняшний 
день им непонятно, как это сде
лать.

Вызывают вопросы соотноше
ния четырех- и шестигодичного 
обучения. Оба они завершаются 
выдачей диплома, то есть присво
ением специальности. Какой тогда 
смысл обучаться в магистратуре? 
Для юрфака эта ситуация усугуб
ляется рядом факторов. Факультет 
начал перестройку учебных пла
нов еще с 1989 года, то есть когда 
официальной концепции юриди

ческого образования еще не было. 
Эти планы тоже делятся на два 
уровня: 4 года — фундаменталь
ное образование, 5-и год — специ - 
ализация (где предлагается блок 
спецкурсов, около 30-ти, на вы
бор). То есть факультет готов вы
пускать бакалавров через четыре 
года хоть сейчас. Но тогда после 
четырех лет, получив на руки дип - 
лом, все и уйдут. Это объясняется 
тем, что в правоохранительных ор
ганах сейчас громадное количест
во вакансий; студентов с руками и 
ногами берут после 3-го к)фса, го -* 
товы брать после 2-го,-многие сле
дователи работают не только без 
юридического образования, но и 
вообще без какого-то высшего об
разования.

Далее можно выделить про
блему соотношения объема часов, 
которая актуальна для всех ф а
культетов. Обращает на себя вни
мание увеличение часов на цикл 
дисциплин, не имеющих прямого 
отношения к профессиональной 
подготовке. Гуманитарный цикл, 
который сейчас читается на юрфа
ке, даже немного превышает нор
мы, предусматриваемые стандар
том. Но проблема в том, что кроме 
обязательного гуманитарного цик
ла в бакалаврский минимум вклю
чен цикл математических и есте
ственнонаучных дисциплин, при
чем с громадным количеством 
часов (700). Резать профессио
нальные дисциплины уже невоз
можно, да они сейчас примерно 
как раз в том объеме, какой зало - 
жен в стандарте. Придется резать 
культурологический цикл, и этим, 
видимо, на юрфаке в ближайшее 
время и займутся. И естественно
научный цикл будет введен на
столько, насколько сократится гу
манитарный. При этом юристы, ко
нечно, понимают заложенное 
здесь противоречие: с одной сто
роны мы принимаем решения о 
гуманитаризации образования, с 
другой стороны вынуждены тут 
же ее сокращать.

В стандарте не просматривает
ся учет современных реалий. Так, 
в соответствии с общественной 
ситуацией, в вузах наблюдается 
крен на подготовку специалистов 
цивилистинеского направления; 
если раньше готовили в первую 
очередь следователей и прокуро
ров, то сейчас большинство сту
дентов предпочитает специализи
роваться в гражданском правове
дении. К азалось бы, мож но 
ожидать, что на гражданское пра
во будет увеличен объем часов. Но 
такого увеличения нет, а на кри
миналистику есть, и довольно су

щественное. Возникает вопрос: 
чем объясняется это обстоятель
ство? Тем более, что в западном 
образовании криминалистика в ву
зах вообще не читается, а читается 
в полицейских школах.

Стандарт дает модель специа
листа — т.е. указывает, каким тре
бованиям должна отвечать его об
разованность. А затем идет пере
чень дисциплин, которые нужно 
освоить в процессе обучения. 
Между этими двумя блоками тре
бований также наблюдаются про
тиворечия. Так, в "модели" выпу
скника бакалавриата говорится: он 
должен владеть культурой мыш
ления, уметь в письменной и уст
ной речи правильно оформлять ре
зультаты мыслительной работы. В 
то же время в перечне дисциплин 
вы не найдете формальной логики, 
хотя она всегда традиционно чита
лась юристам и, казалось бы, для 
юриста логика — прежде всего. 
Правда, стандарт определяет объ
ем часов, которые могут вводиться 
по усмотрению факультета. Пол
учается, что логику факультет мо
жет ввести не как обязательную 
дисциплину, а по своему усмотре
нию. Но тогда у каждого вуза бу
дет свой подход к уровню образо
ванности бакалавров: одни счита
ют, что логику надо читать, другие 
— что не надо... А требования 
культуры мышления — общие. 
Нет целого ряда других традици
онных дисциплин, что также вы
зывает недоумение.

Последнее: аудиторная нагруз
ка, как указано в стандарте, не 
должна превышать‘27 часов в не
делю. На юрфаке она сейчас — 29 
часов, и на меньший уровень они 
выйти не могут (на других факуль
тетах вообще по 40-42 часа); что 
же будет, если вводить весь пред
полагаемый объем часов или, на
пример, обеспечивать выбор по 
факультативным дисциплинам 
(тогда количество часов на них на
до было бы удвоить — чтобы было 
из чего выбирать). С финансовой 
точки зрения это вообще невоз
можно — сейчас на факультете 
дисциплины на выбор предлагают
ся на 5-м курсе, и факультет едва 
их обеспечивает.

Подводя итог вышесказанно
му, В.М.Царев сообщил, что кар
динально ломать учебный план в 
соответствии с новыми требовани
ями стандарта факультет не соби
рается. Тем более, когда не исклю - 
чена ситуация, что через год мы 
получим новый стандарт, и там бу
дет все по-другому.

Корр.УЖ

ИНФОРМАЦИЯ К СВЕДЕНИЮ: 
СОЗДАН НОВЫЙ "ЦЕНТР"

1

Приступил к работе Центр дополнительного образования 
КГУ (правильнее: учебно-научный центр — УНЦ ДО КГУ), 
исполнительный директор — О.А.Осипенко.

Названный центр — это не образование новой структуры 
"с нуля", а систематизация уже существующих структур и 
координация их деятельности. Дополнительное образование 
— это в первую очередь образование школьников "дополни
тельно" к базовому (ликвидация недостатков базового обра- 

I зования), хотя есть и дополнительное послевузовское обра- 
' зование. Коллективов, которые занимаются в университете 

этой деятельностью, довольно много: Краевая летняя школа, 
Школа космонавтики, бывшая РАШ, ЗФТШ и др. Все они уже 
почувствовали информационный голод в отношении друг 
друга: а не делаем ли мы все одно и то же? Возникла 
необходимость обозначить границы своей деятельности и 
рассказать о ней. А администрацию кроме того занимает 
вопрос: может быть мы сэкономим финансы, если соберем их 

| в одном месте и будем согласованно решать, куда их тратить?
Укажем еще раз структуры, которые включаются в Центр:
ЗАОЧНАЯ ЕСТЕСТВЕННО-НАУЧНАЯ ШКОЛА 

(ЗЕНШ). Заочное обучение школьников 9-10-11 классов с 
ежегодными очными сессиями, что позволяет вести и проф
ориентационную работу.

КРАЕВАЯ ЛЕТНЯЯ ШКОЛА (КЛШ), существующая при 
КГУ с 1976 года, проводится в летнее время на выезде (база 
отдыха), рассчитана на 24 дня. Ставит задачу самоопределе - 
ния школьников, а также дает знания, выходящие' за рамки 
программы общеобразовательной школы. Работают департа
менты: физико-математический, химический, филологиче
ский. Целесообразно развернуть также биологический, пси
хологический и департамент информатики.

ШКОЛА КОСМОНАВТИКИ. Направлена на работу с 
одаренными детьми в.области физики и математики. Вклю
чает в себя школу-интернат в Красноярске-45, выездные и 
международные Школы космонавтики. Выпускные экзамены 
в школе-интернате являются одновременно вступительными 
на факультеты КГУ и Сибирской аэрокосмической академии. 
(Н.Н.Носков)

ПРЕДМЕТНЫЕ ОЛИМПИАДЫ — самая распростра
ненная форма профориентации на большинстве факультетов 
КГУ. Теоретические и экспериментальные курсы олимпиады 
проводятся по химии, физике, математике.

ЦЕНТР ИНТЕНСИВНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ (программы 
РАШ, "Абитуриент", "Школа развития", "Интенсивная языко
вая школа" и др.) — выездная интенсивная форма дополни
тельного образования для 10-11 классов, возможность сдать 
досрочно вступительные экзаменты в КГУ. Обучение плат
ное. (Ю.Подопригора)

ЛЕКТОРИИ. Лекции по общеобразовательным дисципли
нам, как правило, читаются по субботам и воскресеньям в 
аудиториях университета.

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ для абитуриентов. По 
продолжительности семимесячные, трехмесячные, двухне
дельные. Платные.

ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ
(спецфаки, КФ ИПК НГУ и др.) — повышение квалификации 
после вуза и переобучение учителей.

Корр.УЖL* ■J
Общим местом становит

ся в вузах сетование о том, 
что учебное оборудование 
крайне изношено, устарело 
и не обновляется должным 
образом — тогда как ему 
следует соответствовать со
временному уровню разви
тия науки и техники, если 
мы хотим готовить высоко
классных специалистов. 
Своими идеями, как можно 
при минимуме средств улуч
шить обеспечение учебного 
процесса, т.е. по принципу 
"голь на выдумки хитра", по
делился на методсовете КГУ 
зав. кафедрой общей физики 
В.В. Данилов.

Как известно, физическое 
знание уникально тем, что 
подтверждается эксперимен
тами. В учебном процессе ла
бораторный практикум и есть 
тот эксперимент, на котором 
держится физическая наука. 
Поэтому практикум — один 
из основных и принципиаль
ных моментов в физическом 
образовании, и Данилов пред
ложил несколько идей, как 
можно приблизить его к науч
ной области и научным дости
жениям.

Первая идея касается ис
пользования ТЕЛЕСКОПА, 
который есть в университете.

Его нужно задействовать для 
наблюдений Солнца. Теле
скоп соединяется с компьюте
ром, и таким образом можно 
следить за динамикой солнеч
ных процессов по времени, 
составить солнечную карту, 
снять фильм. Данилов видел 
такой фильм, он производит 
большое впечатление. Состы-

украсит себя физфак. [У нас 
висит спутник, задействуем 
телескоп и если бы еще до
быть маятник Фуко, с по
мощью которого можно дока
зать вращение Земли, не вы
ходя из университетского 
дворика, то физический фа
культет принял бы вполне за
конченный вид, а университет

использовать как централь
ные машины, а во внеучебное 
время — для сложных расче 
тов в научных исследованиях. 
В лабораториях же и классах 
целесообразно устанавливать 
самодельные компьютеры, ко
торые вполне смогут собирать 
из комплектующих подразде
ления университета — квали-

мш и аюши мт
кованный с компьютерной 
техникой телескоп можно вы
вести на мониторы, устано
вить в БФА полиэкран, и Сол
нце можно будет демонстри
ровать студентам ежедневно.

Данилов считает, что в фи
зике есть два самых красивых 
явления, которые привлекают 
к себе внимание ученых: это 
физика газового разряда и фи
зика Солнца. Солнце кипит, 
как океан, от него- зависит 
жизнь на земле, и если мы 
начнем его наблюдения с по
мощью телескопа, это, кроме 
учебного значения, будет од
ним из символов, которыми

был бы не похож ни на один 
из других вузов]

В торая идея касается  
КОМПЬЮТЕРНОЙ ТЕХНИ
КИ. Наша практика приобре
тения компьютерных классов, 
которые потом у нас воруют, 
не выглядит очень эффектив
ным способом  влож ения 
средств. В то же время компь
ютеры в учебном процессе за
действованы слабо по той 
причине, что их нет, а у уни - 
верситета нет на них денег. 
Предлагается следующий ва
риант: покупать не классы, а 
два-три мощных и дорогосто
ящих компьютера, которые

фикации у них для этого до
статочно. Эту компьютерную 
сеть можно было бы исполь
зовать и для подготовки мето
дических пособий.

Еще одна идея связана с 
желательностью внедрения в 
учебный практикум элемен
тов современных технологи
ческих процессов, о которых 
дает представление вакуум
ная, ускорительная техника и 
др. В данном случае речь идет 
об оборудовании новых мето
дов регистрации — таком как 
тепловизор и голография. 
Чтобы дешево сделать, напри
мер, голографический стол, не

прибегая к дорогостоящим за
казам на предприятия оптики, 
на кафедре общей физики 
есть вся необходимая (амери
канская) документация..

Один из положительных 
моментов высказанных идей 
еще и в том, что они предпо
лагают сотрудничество ка
федр физического факульте
та. Кафедра общей физики 
могла бы выполнить обосно
вание работ по телескому — 
совместно с кафедрой теоре
тической физики, по компью
терам - совместо с кафедрой 
физики твердого тела, по го
лографии - с кафедрой кван
товой электроники. Эти рабо
ты были бы проведены в рам
ках того же финансирования 
по 47 параграфу, но с точки 
зрения концентрации средств 
на получение конечного ре
зультата.

Все перечисленные идеи 
методсовет признал здоровы
ми, но поручил В.В. Данилову 
подготовить проект с конкрет
ным расчетом: сколько допол
нительных средств потребу
ется, чтобы их реализовать, а 
то может быть самодельные 
компьютеры окажутся не де
шевле, а "себе дороже".

Н.Гаврилова
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и даже своеобразным украшением, 
а сейчас только напоминают о не
давнем прошлом. Но как бы то ни 
было, они создают городской интерь
ер: "Слава труженикам трижды ор
деноносного Красноярского кр^ая", 
"Выше знамя советского спорта", 
“Слава советской молодежи" и др.

И еще хочется упомянуть о м е
мориальных досках, которые, безус
ловно, видели все, но мало кто читал. 
Часто на вопрос: именем кого на
звана улица или кто жил в таком-то 
определенном доме, жители города 
отвечают, что нужно прочитать на 
доске; т.е. многие знают о сущест
вовании подобных надписей, но ни
когда не читали их. Вид такие таб - 
лички обычно имеют неброский, ча
ще они небольшого размера, темного 
или серого цвета и не очень выде - 
ляются на стене, к которой прикреп
лены. По содержанию же — боль
шинство мемориальных досок несут 
сведения о революционерах, напри
мер: “Улица названа именем Вейн- 
баумана . Григория Спиридоновича 
(1891-1918гг.) Председатель Енисей
ского губернского исполнительного 
комитета Совета рабочих и солдат
ских депутатов. Комиссар по ино - 
странным делам Сибири, член ЦК 
Сибири 1917-1918 гг."

Остается добавить, что Все изу- 
ченрые нами тексты составляют ГО
РОДСКУЮ ЭПИГРАФИКУ. Мы пы
тались охарактеризовать ее состояние 
в Красноярске на июль 1994 года. 
Пополнив имеющиеся на кафедре 
русского языка материалы, наши дан
ные помогут проследить, как изме
няется наш город, если смотреть на 
него как на текст, и как изменяемся 
мы вместе со своим городом.

Юлия Данго 
Фото А.Шелепова из архива кафед

ры русского языка

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ
УНИВЕРСИТЕТ

-I-Королева Великобритании Ели- 
”  завета I I 19 октября, в день ли 

цейской годовщины, посетила универ
ситет на Неве. Ее Величество очень 
внимательно относится к традициям 
государств, где бывает с визитами. М о
жет, поэтому для визита в город трех 
революций она выбрала одежду алого 
цвета? Речь королевы в актовом зале 
СПбГУ была вторая (после ужина в 
Москве с Президентом) и последняя в 
России. Королева вспомнила Петра I, 
Пушкина, жертвы нашего народа во 
Второй мировой войне, упомянула об 
обменах, которые идут между нашими 
странами по линии Фонда Ноу-Хау и 
Британского Совета, а также проин
формировала о новой программе пре - 
доставления Стипендий Королевы 
лучшим выпускникам российских ву
зов, которые смогут поехать на стажи
ровку в университеты Великобрита
нии.

^Г лавн ое  здание университета 
••украсило большое историче

ское полотно — картина "Университе
ту — быть!", изображающая подписа
ние Петром I Указа об учреждении в 
Санкт-Петербурге университета в 
1724 году.

j^ B  СПбГУ происходит реформи- 
*• рование структуры управления 

университетом. Реформа основывает
ся на осознании, что в университете 
есть два вида деятельности: "основная" 
(наука и учеба) и обеспечивающая. 
Университеты всего мира давно рабо
тают по этой модели. Кое-где принцип 
такого разделения доведен даже до 
абсурда. Так в Осаке две ветви — 
сущностная и обеспечивающая — раз
делены настолько, что есть президент 
университета, который ведет сущност
ную линию, и есть руководитель адми - 
нистрации, который формально прези - 
денту не подчиняется, его начальство
— муниципальные власти.

В результате реформ в СПбГУ вме - 
сто 8 проректоров останется только 
четыре. В ведении первого проректора
— библиотека, издательство, аппарат 
Ученого совета, управление междуна
родными связями. Все эти структуры в 
силу их важности отнесены к основной 
деятельности университета, У прорек
тора по науке два управления — науч
ных исследований и аспирантуры и 
докторантуры. Проректору по учебной 
работе подчинено учебно-методиче-

ную пенсию. Г.Красноярск, пр.КМар- 
кса,93,к.4И, тел. 27-86-74,27-89-69". 
Некоторые рекламные щиты состоят 
только из названия объекта без ка
кой-либо дополнительной информа
ции, например, на ул. Маркса возле 
автовокзала многие, наверное, видели 
щит с одним словом "Квант"; остается 
непонятным, ни что это за объект, 
ни где он находится и вообще — 

что этим хотели 
сказать рекламо
датели. Но суще
ствуют и щиты не 
просто с достаточ
ной, но и с эмо
ционально окра
шенной информа
цией: "Обдумать 
все... и разбога
теть  играю чи! 
П редлагает вам 
известная россий
ск о -и р л ан д ская  
б у к м е к е р с к а я  
ф и р м а ' ПЛЮ С 
M IN U S CASH 
VFNS. Ваш выиг
рыш определяет 
не слепой случай, 
а вы сами. Мы 
ж дем  вас: к /т  
"Луч" с 10—20, 
т.22-36-53" (Щит 
у кин отеатра

"Луч")
И последее, что нельзя не отме

тить — это плакаты и лозунги времен 
Советского Союза. Как ни странно, 
но их в городе еще достаточно много, 
и, быть может, они будут продолжать 
существовать еще неопределенно 
долгое время, ведь для их ликвидации 
нужны средства, да и заинтересо
ванные лица, а в данный момент нет 
ни того, ни другого. Эти надписи 
были когда-то частью жизни города

ское управление. А все вопросы обес
печивающей деятельности отданы 
проректору—руководителю админи
стративного аппарата. Ему подчинены 
управления материально-технической 
базы, бухгалтерского учета и финансо
вого контроля, планово-экономиче
ское, управление по общим вопросам, 
студенческий городок, юридический 
отдел, отдел компьютерного обслужи
вания. А в проекте — появление в 
университете отделов маркетинга и 
информации.

ju B  связи с тем, что вышел госу-
••  дарственный стандарт о вы

сшем образовании, официально вводя
щий в вузах России многоуровневую 
систему, в СПбГУ прошел посвящен
ный ей семинар. Отныне существует 
три уровня образования. Первый: неза
конченное высшее образование, кото
рое может завершиться выдачей дип
лома (срок обучения — два года, оно 
не завершается итоговой аттестацией. 
Любой студент может прервать свое 
обучение и получить от университета 
документ, в котором будут перечисле - 
ны прослушанные им курсы и написа
но: "Получил незаконченное высшее 
образование по такой-то специально
сти")

Второй уровень — это бакалавр 
(четыре года'). Бакалавры могут быть 
по специальности и по направлению. 
Для бакалавра по специальности со
ставляется такой учебный план, кото
рый предполагает, Что после оконча
ния обучения человек будет готов к 
выполнению конкретной работы (бу
дет иметь специальность). Бакалавр по 
направлению не имеет конкретной 
квалификации, но получает хорошее и 
широкое базовое образование. Для 
получения специальности такой бака
лавр имеет право проучиться еще два 
года и получить диплом магистра.'

Сохраняется и пятилетняя система 
образования. Причем пятилетний срок

обучения никак не связан со вторым 
уровнем обучения: диплом специали
ста не может быть продолжением дип
лома бакалавра, специалист с пятилет
ним образованием не может продол
жить обучение в магистратуре — в 
таком случае это будет второе высшее 
образование, а оно по последним доку - 
ментам — платное. Факультеты, кото
рые предпочитают остаться на пяти- 
летней форме образования, должны 
отчетливо понимать, что они не будут 
иметь магистратуру и потому рискуют 
тем, что абитуриенты пойдут в вузы, 
где будет открыта магистратура — бо-

ОБРАЗОВАНПЕ
каждого из них хлеб-соль. Они вруча
ют первокурсникам караваи, которые 
символизируют хлеба знаний.

-I- В Кемерово работает студенче- 
**ский банк. На первом этапе ад

министрация Кузбасса выделила в не
го из областного бюджета сто миллио - 
нов рублей.

juX op КемГУ был единственным 
•^представителем  России на 

международном фестивале студенче
ских хоров в Испании.

-^-Департамент образования обла- 
•* сти совместно с Епархией про

вели • конференцию: "Возрождение 
православных традиций в духовной 
жизни общества: проблемы и пути ре - 
шения"..

ИРКУТСКИЙ
ГОСУНИВЕРСИТЕТ

^П роректор по учебной работе 
••ИГУ приводит в своем выступ

лении некоторые интересные данные: 
В последние годы самый низкий 

конкурс был на геологический ф а
культет, не всегда удавалось запол
нить плановые места. В этом году 
вступительные экзамены были заме
нены собеседованием, и конкурс рез
ко возрос — 2,3 человека на место. 
И 22 человека, принятые сверх пла-

Газета "Кафедра" представляет 
Вечернюю Гуманитарную Академию, 
созданную на базе Литературной га
зеты (кМосква). Ее ректор — Леонид 
Бежин. Среди преподавателей много 
писателей, авторов'работ по различ
ным областям гуманитарных знаний; 
приглашены педагоги из МГУ и Ли- 
тинститута. Свои курсы читают Ге
оргий Гачев, Владимир Микушевич; 
предлагаются выездные лекции-экс
курсии по местам, связанным с име
нами русских писателей и поэтов. 
Каждое воскресенье придумывается 
что-то новое: гадание по китайской 
книге перемен, драматические имп
ровизации, слушание классики. От
крыто 6 факультетов (при этом план 
приема — не более 100 человек): 
журналистики, литературы, востоко
ведения, русистики для иностранцев, 
факультет древних языков, факультет 
философии и истории религии. "Мы 
поднимаем огромный пласт гумани
тарных и духовных знаний: знаком
ство с великими учителями челове
чества (от Орфея до Христа), свя
щенными книгами мира (от Библии 
до Талмуда), культурой Востока и 
библейской историей, историей тай
ных обществ и изотерических уче-

лее высокая ступень образования. Но 
по конкретным специальностям пяти- 
летнюю форму'можно сохранить, обя - 
зательно обосновав на Ученом совете 
целесообразность этого выбора.

На семинаре было отмечено, что 
идеология "менять, ничего не меняя", 
порочна.

- t-  Петербургский университет 
^получил 99 стипендий выдаю

щимся ученым и 22 молодым.

КЕМЕРОВО: КУЗБАССКИЙ 
НАУЧНО

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС

-«-Своеобразно прошло в КемГУ 
••посвящение первокурсников. 

На сцену переполненного конференц- 
зала от каждого факультета пригласи - 
ли юношу и девушку. Игру построили 
на вопросах и заданиях представите
лям факультетов о студенческой жиз
ни, которую они еще не знают. Ну что 
может знать цовичок о никогда еще не 
получаемой им стипендии? (ответ: 
"Хотелось бы побольше") И как вы
полнить задание: "Попробуйте прорек
ламировать свой факультет"? Замысел 
игры — кратко ознакомить первокурс
ников с традициями университета, его

на, изъявили желание заплатить за 
обучение. Это наводит на мысль, что 
среднее образование в школах не 
достаточно высокое, и абитуриенты 
не уверены в своих силах.

Говорить в целом о переходе на 
платное обучение преждевременно. В 
развитых странах не задумываются 
над тем, сколько им нужно специали - 
стов. Пусть учатся все желающие, а 
задача государства — помочь разви
тию их способностей. У нас же часто 
заботятся лишь о сиюминутных выго
дах. Так в Германии на сегодня только' 
два частных учебных заведения, а в 
России уже более 300.

^П р ези д ен т  Якутии связывает
••выход своей республики на до

стойный уровень экономического и 
политического развития лишь с при
оритетным развитием образования. 
Здесь на образование выделяется 25% 
национального бюджета. Это для ми
рового развития уникальное явление. 
А вот в России на подобные нужды — 
только 2%.

АЛЬТЕРНАТИВНОЕ

учебными и общественными подраз
делениями. Сценарий охватывал весь 
учебный год по месяцам. Сентябрь, 
например, шел под девизом "Стипен
дия": кто, за что и кому ее выдает. 
Октябрь — под девизом "Первый 
снег", так называется традиционный 
фестиваль творчества первокурсни
ков. Февральские каникулы — под 
знаком знакомства с профкомом: ка
кой здесь можно разжиться путевкой 
или талонами на льготное питание. В
конце праздника на сцену вышли де
каны всех. 9 факультетов КемГУ. По 
старинной русской традиции в руках у

Jh&ifc fyacHosifiaca

Каждый день, выходя из дома, 
любой из нас оказывается в мире 
надписей: вывесок, лозунгов, плака
тов, объявлений... Но многие ли из 
горожан обращают на них присталь
ное внимание? Чаще всего, увидя 
надпись, просто пробегаешь ее гла
зами, не задумываясь над содержа
нием. Вряд ли кто-нибудь, за иск
лючением специалистов, размышлял 
о том, какие надписи видит он вокруг 
себя, сколько их, как выглядят, где 
расположены.

Этим летом группе филологов- 
второкурсников в качестве летней 
практики было предложено задание 
— ответить на эти и некоторые дру
гие вопросы, исследуя район центра 
города, новой Николаевки и улицы 
Копылова. Хотелось бы поделиться 
результатами и выводами этой рабо
ты.

Первая группа выводов касается 
торговых точек, которых в городе 
великое множество. Это и магазины, 
и лавки, и киоски, и самодельные 
лотки. Чтобы не потеряться в море 
себе подобных (особенно это каса
ется коммерческих киосков), они 
стремятся иметь свое лицо или хотя 
бы название. Часто торговые точки 
отличаются друг от друга только ме - 
стоположением, изредка — названи
ем и оформлением витрин и почти 
никогда — ассортиментом. Что ка
сается названий, то сегодня в Крас
ноярске не так уж много торговых 
объектов, названия которых прямо 
указывают на профиль продаваемого 
товара, например, "Молоко", "Про
дукты", "Мороженое". Большинство 
же имеют отвлеченные названия, и 
редко можно догадаться, что там

продается.
Замечено, что многие объекты 

(не только торговые) помимо офи
циального названия имеют еще и 
неофициальное, "народное". Бывает 
так, что официальное название во
обще не бытует у населения. П ро
довольственный магазин, находящий
ся по адресу ул.Менжинского,10-а 
определенного официального назва

ния не имеет. А жителям района он 
известен как "стакан" или "кирпич
ный". Название "стакан" сохранилось 
с тех пор, когда в магазине был 
вино-водочный отдел. Другой причи
ной такой номинации служит то, что 
дом, в котором расположен магазин, 
имеет один подъезд и по форме 
напоминает стакан.

Продовольственный магазин на 
Копылова, 48 имеет официальное на
звание "Парус", но мало кто из жи
телей знает об этом; его называют 
"хлебный", "продуктовый", "сорок 
восьмой".

Еще один любопытный факт: в 
нескольких магазинах мы обнаружи
ли вывески, оставшиеся с “неком- 

* мерческих" времен и рекламирую
щие определенные продукты. Напри
мер, в кондитерском магазине 
"Сибирячка": "Нет к чаю лучше уго
щенья, чем конфеты, вафли и пе
ченье" или "Кекс и ромовая баба 
порадуют вас ароматом и оригиналь
ным вкусом". Сейчас редко кто об
ращает внимание на такую рекламу, 
хотя в свое время подобные вывески 
воспринимались как само собой ра
зумеющееся, и их можно было ви
деть во многих магазинах. Ныне та

кие надписи вызывают либо улыбку, 
либо ностальгию по прошлому.

Современные коммерческие ки
оски тоже пытаются рекламировать 
свою продукцию, причем делают это 
вполне в духе времени. Так, нами 
были обнаружены на витринах ки
осков надписи типа: "Orbit помогает 
предотвратить кариес" или на витри
не киоска "Спортлото": "Олимпий

ские игры закончились, но не закон
чилась мгновенная лотерея "Милле- 
хаммер-94". Л

Вообще, надписи в коммерческих 
киосках с трудом поддаются класси
фикации. Вот только несколько при
меров, доказывающих это: "Куплю 
ваучер дорого и только у Вас!", 
"Холодное пиво и напитки из холо
дильника (пиво импортное)", "Требу
ется девушка в ларек".

Вторая группа наблюдений каса
ется рекламы и рекламных щитов. 
Каждый из нас видит, что они за
нимают в нашем городе довольно 
значительное место, и особенно мно - 
го их в центре — на улицах Мира, 
Маркса, Ленина. Собрав воедино све
дения по этому поводу, можно ска
зать, что подавляющее число реклам
ных щитов имеет внушительные раз
меры и располагается обычно на 
стенах домов, оградах, заборах. Н е
которые из них висят либо стоят 
рядом с тем объектом, который р е 
кламируют, другие же находятся со
всем в другом районе, и местона
хождение данного объекта указано 
на щите, например: " Просвещение 
— фонд пенсионного обеспечения. 
Заключаем договора на допОлнитель-

ГОРОД КАК ТЕКСТ



■ с
фициальной историей считается, 

^ ^ % ч то  русская нация началась в 988 
го ду . Действительно, "п ер естр о й 

ка" С в . князя Владимира уничтож ила все 
следы  прежней русской истории. Не о с 
талось сведений о том , каков был внешний 
вид русских, какова была их го судар ствен
ность, была ли у них письменность и т .д . 
Но у русских были соседи , и в ф о льклоре 
других народов остались зам етки , хар ак
теризую щ ие плем я, назы вавш ее себя "р у с 
ски м ". Какие ж е упоминания о русских 
мож но найти в летописях, м и ф ах , сказаниях 
других народов?

" У  них нет нищ их, бродяг, преступников, 
и потому нет ни стражников, ни тю р ем . Когда 
ж е они все-таки поймают стороннего вора, 
то приводят его к высокому толстом у д е р е 
ву, подвеш иваю т, и он остается висящ им , 
пока его прах ветер не р азвеет" (арабский 
путеш ественник V II века н .э .)

"В  приглашении гостя русы как бы нароч - 
но соревную тся д р уг с др уго м , так что никог - 
да не приходится просить приема" (арабский 
путеш ественник IV  века)

"Н е  найти лю дей честней и добродуш ней . 
Веселы без пития, добры без подкупа —  так 
это русы " (А д д е л ь -Ш е ф а р , IV  в .н .э .)

"Н ЕВР Ы , что живут севернее скиф ов в 
Гардарике, колдуны великие, однаж ды  в год 
каж дый невр становится на несколько дней 
волком , а потом снова принимает человече
ский облик; их ещ е волохами им еную т" (из 
"Истории Гер одота")

[М естность , где проживали невры —  Не- 
врида — это Волынь и западное П олесье. 
С ки ф ы  северного Причерноморья расска
зывали, что "невры -оборотни могли стать и 
зайцем , и волком , и тум ану напустить" ( Г е 
р о д о т),—  в этой связи мож но вспомнить 
сказки об Иване-царевиче, который то с е 
рым волком обернется, то соколом по под
небесью  л е та е т .]

Низами в своей поэме "И скандер-нам е" 
пишет о том , как долго  бился И скандер с 
м о гучи м и  исполинам и р уса м и -н е в р а м и - 
оборотням и . П риведем  отрывок, рисующий 
образ "р у с а " :

"П осреди  встали русы ; сурова их д ум а .
Им, как видно, не любо владычество Ру- 

м а !..
И от выкриков русов, от криков погони,
Заартачивш ись, дыбились рум ские кони.
Кто бесстраш ен , коль с ним ратоборству

ет р ус? ..
М ощный выехал рус : чье стерпел бы он 

иго?!
Щ еки руса —  бакан, очи руса —  индиго.
Он являл  свою  м о щ ь, он соперников 

звал,
Он рум ийских воителей бил наповал.
И сторгавш ая душ у из враж ьего тела,
Булава его всех опрокинуть хотела.
Столько  опытных бросил он в см ертную  

тьм у ,
Что уж  больш е никто не б росался к нем у.
И казалось, что русы всем гибель несут,
Всем  р ум и й ц ам  последний назначили

суд".
Ещ е'в  335 г. до н .э . летописец А л е к са н 

д р а  М а к е д о н с к о го  уп о м и н ае т б о га ты р я  
Зорькена (переводчики называю т его З о р ь 
киным), невра, владевш его славяно-гориц- 
кой борьбой.

А  вот данны е из другого  гео гр аф и ческо 
го района. На ю го-востоке Йемена (А р ави й 
ский полуостров) находится местность с н а 
званием Бимд эр-Рус (=  страна Русских). В 
памяти ж ителей Аравии сохранились воспо
минания о неких бледнолицых братьях . П ре
дки аравийских бедуинов называли их с л о 
вом "а хм а р " , что значит красный, рыжий, 
светлокож ий. А  ещ е : "светлокож ие цари" — 
так бедуины именовали своих повелителей. 
Кто ж е были их цари? "О ни здесь царили, 
ахм ар-р усы , сколько среди них красивы х, 
сияю щ их белизной, как белоснеж ная газель , 
рослы х, как пальм ы " (А нтара ибн Ш адад , 
поэт V I века н .э .)

В Йемене находится храм  Гельед А хм ар  
Русс (=  храм  отца Русских); возле стены 
хр ам а —  сте л а , на которой изображ ены  
юноша и девуш ка с европейским типом лица 
и буквы , очень похожие на кириллические: 
ЕТКВАРН И  ТО  ВНИС К ЕМ ЕР Е . Надпись эта 
легко  читается : О тодвинь это вниз в подзе
м елье . Возраст ее датируется около полуто
ра тысячи лет до  Кирилла и М еф о д и я .

Таким образом , если обобщ ить уж е при- 
, веденные данны е, можно сделать вывод, что 

некогда сущ ествала могучая Белая Раса, к о 
торая обладала следую щ им и качествами: 
высокой культурой , необычайной способно
стью  к психоэнергетической и физической

концентрации, справделивостью  и человеч
ностью , военной и политической организо
ванностью .

Теперь обратим ся к древним рим лянам . 
Их называю т учителями Европы . А  кто был 
учителем  этих учителей? Э Т Р У С К И . Что же 
известно об этрусках? Более двух ты сяч лет 
назад они владели Апенинами, возводили 
города, основали Рим ; "Капитолийская вол
чица" —  это их творение (а в раскопках Н о в
города, Рязани, Великого Устю га находили 
подобные изображ ения волков). На каком  
ж е язы ке говорили этруски? Г .С .Гриневич в 
книге "П рар усская письм енность", вы ш ед
шей в 1993 го д у 'в  Сербии, объясняет, что 
этруски говорили по-славянски, как укр аин
цы, болгары , новгородцы , как мы с вами. 
Доказано это было ещ е раньш е.

В 1900 году А р тур  Эванс приступил на 
Крите к раскопкам  города Кноса. Н аиболь
шим откры тием  был архив Кносского дворца 
—  сотни глиняных табличек (датирую тся 6-м 
веком до н .э .) . Их пытались безуспеш но рас - 
ш ифровать многие исследователи , пока не 
о б р ати ли сь ... к славянским  наречиям . Ф е с -  
тский диск, подвергш ийся расш иф ровке , д а 
ет умопомрачительный для нас те кст :

"Н арод  РЫ СИЧЕЙ (Р А С ЕН О В ) вынужден 
покинуть свою прежнюю зем лю  Рысиюнию 
(Руссию ), где на их долю  выпало много стра - 
даний, где земли погибли в огне и воде. И 
теперь Рысичи нашли себе немного земли на 
Крите, но Рысичи долж ны помнить свою Рус- 
сию -Рысию нию , и передать память о ней 
д альш е".

Было и д ругое  название у этого племени. 
Согласно древнегреческом у историку Гела- 
нику (V  в. до н .э .)  этруски были ответвлени
ем П ЕЛ А С ГО В . Пеласги ж е — догреческое 
население Греции и Энеиды , в том  числе и 
острова Крит. О тец  истории Геродот сооб
щ а е т , чТо Гр е ц и я  п р е ж д е  и м ен о валась  
"страной пеласгов", которы е не говорили на 
греческом . О пеласгах упоминается в го м е
ровской "О д и ссе е " . Кто ж е такие пеласги? 
Владимир Георгиев, болгарский ученый, д о 
казал , что язык пеласгов был славянским , и 
сами пеласги именовали себя "расенам и", 
"русинам и" или "расским и лю дьм и".

О том , что в недрах русского  языка с о 

держ ится огромное этрусское наследие (или 
этрусцизм ы ) писал в своих тр удах ещ е в 
на 1але нашего века Н .Я .М а р р .

"Господи! Рыссию ния чарует очи. Никуда 
от нее не денеш ься , не излечиш ься. Не е д и 
ножды будем  слы ш ать : чьи вы будете , рыси - 
чи, где дом  был ваш?" (Ф естски й  диск в 
п ереводе Гриневича) Гр устн о , не правда 
ли?..

А  вот свидетельства наших северны х с о 
седей : М Л А Д Ш А Я  Э Д Д А .

"С трана в  Азии к востоку от Танасквиля 
назы вается страной А С О В , а столица страны 
А С Г А Р Д " .

"И з страны асов пришел к нам Один в 
северны е страны и стал обучать всем тем  
искусствам , которы ми владею т датчане и 
свей по сию пору. Надо объяснить, почему

Один был так прославлен . Он был так п р е
красен и великолепен с виду, что у всех, кто 
на него см отрел , д ух  веселился . Но в бою он 
казался своим недругам  уж асны м . И все по

том у, что был он из асов, а асы , как известно, 
могли м еняться обликом , как оборотни. Он 
такж е очень красиво говорил, в его речи все 
было складно —  теперь это зовется п о э
з и е й ... Всем  искусствам  О дин обучал р у к а 
ми, много теперь по Ш веции камней, о с та в 
ленных О дином с песнями и заклинаньям и . 
Но м ы , свей, уж е плохо помним обучение аса 
О ди н а".

Такж е говорится, что Один был из страны 
Гардарики . Теперь посмотрим , что о б о зна
чают все эти названия в сло вар ях. Словарь 
этнограф ии : А сы  —  страна расенов, русских, 
им евш их столицу А сга р д . Гарды —  д ревне
скандинавское название Руси (с м . Ры дзиев- 
ская С .М . О  названии Руси ). С тоит сказать, 
что "М ладш ая Э д д а "  Снорри С турлусона, 
тр актат о м и ф ах  и легендах ранней Ш веции, 
Дании и Норвегии, признается скандинава
ми историческим источником . И вот в с о о т
ветствии с ним О дин-A c  образовал и создал 
государственность скандинавских стран.

Наконец, "В Е Л Е С О В А  К Н И ГА ", дати р уе
м ая V I веком  н .э .:

"П редреш ено было в стары е времена, 
чтобы мы сплотились и создали Русинию -Ру- 
сколань великую . Рож дена Русколань близ 
Голуни, где стало 300 городов, а сел  неисчис
лим ое м нож ество . И роды русские р ассели
лись по зем ле вели ко й ... И было это за пол- 
столетия до А лд о р еха " (А лд о р е х  —  Теодо- 
рих —  император гуннов).

П риведем  ещ е одну этр усскую  надпись, 
вырезанную  на камне, который хранится в 
г.П ерудж и (И талия) и дати р уется  3 ты с .лет 
до н .э .:

"С ло ва  пишу без я р о сти ... Ж ертвы  при
носим, а племя в ржи ж ивет. Родина м оя, 
сущ ая м о я . Имея природное богатство , воз
ле бездны  толкутся и погибают напрасно. 
М оя суета напрасна. Зачем? Если в лугах 
Наво Ра сверхж аром  сж игает племя м ое . 
Богатства нашего бездна , а Русколань поги
б ае т . Беременно свер хж ар о м  м ер твящ ее  
солнце. Ж рецы  сочли дни плем ени".

Итак, подведем первый итог. Из все
го выше приведенного следует, что ког
да-то, около 10 тыс. лет назад, была 
некая страна именем Русколань со сто
лицей Асгард. Жил там красивый, силь 
ный, удивительный народ, рассены-  
руссены; мыслью могли они переме
нять о б л и ч ь е  и перемещ ать ся в 
пространстве. Но произошла трагедия, 
погибла эта страна Руссиюния. При
шлось р уссен ам -рассенам  р а з б р е 
стись по планете "в поисках места, где 
жить и строить могли бы они", как запи
сано в фестском диске острова Крита. 
Если поднимать слой за слоем, по лето - 
писям, по географическим картам мож
но проследить продвижение рассенов  
по планете, попытку в разное время в 
разных местах воссоздать свою госу
дарственность и медленную ассимиля
цию с другими народами. А именова
лись они в разных местах по-разному:

люди-рыси, расены  —  в Шумерских 
текстах;

пеласги, рысичи —  в Греции;
Ассы, невры, ободрить/ —  в Сканди

навии;
Дети матери Сва: Русич, Лебедин  —  

по Велесовой книге (русским ведам).
Р.А.ЧУЧУК АЛОВА, 

методист библиотеки

Г Маленькие радости и
Недавно в наш ем универе прошел традиционный День Первокурсника-94 ф и зф а к а . 

Э тот праздник было намного труднее провести из-за полного отсутствия ф инансовы х 
ср ед ств : если в прошлом году проф ком  К ГУ  и ф и зф а к  кое-как "наскребли" финансы , 
то в этом  году оргком итет долж ен был сам  найти эти деньги , и н е м а л ы е ... М ногие 
физики уж е дум али , что традиционные праздники (Дни первокурсника, Д Ф ы ) канут 
в Л ету , но за дело взялась Ассоциация студентов-ф изиков : провела агитацию  на 
1-м курсе —  чтобы м олодеж ь не веш ала нос и активно подклю чалась к подготовке 
праздника. П резидент А С Ф  А .Брю ханов и председатель оргком итета А .С м о ли н , 
"вы сунув язы ки", бегали по всем у Красноярску в поисках спонсора —  и нашли (как 
поется в песне "ктб  ищ ет, тот всегда найдет"). Им стал А ГР О П Р О М БА Н К , согласивш ийся 
помочь студентам . И вся организационная машина потихоньку начала набирать 
О бороты ... Первым м ероприятием  наступивш его в конце концов праздника стал 
концерт. Единственным недостатком  его было то, что выступали, в основном, 
старш екурсники и гости с других ф акультето в , а первый курс себя не заяви л . У  
него как раз шла м ини-сессия, и на творчество времени, по-видим ом у, не хватило. 
Но сам ая ответственная часть - Д искотека - прошла, надо отдать ей долж ное, на 
высочайшем уровне. Ещ е бы! Ее проводила ф ир м а "A P T "  с аппаратурой мощ ностью  
3 ,6кВт. (Д ля сравнения: на дискотеке Д Ф -9 4  у "А з а р та "  мощ ность аппаратуры  была 
2 кВт). Работал очень экстравагантный бар, который остроум ны е физики нарекли 
"Туннельный э ф ф е к т " . Слаж енную  и четкую  работу показала университетская охрана 
(так наз. служ ба безопасности тов .С пицы на). И лично мне было очень приятно, что 
все вокруг спокойно, и я со своей любимой девуш кой провожу врем я, наслаж даясь  
хорошей м узы кой и благодаря в душ е ф изиков, за то, что они смогли подарить 
такой праздник своим первокурсникам .

А.К.,студент ППФ,L ППФ,3 курс |

Сейчас много говорят о русской идее, о русском вопросе. Но если бы 
кто-нибудь набрался духа и решился высказать все, что по этому наработано, 
его имя стало.бы жупелом, а его выводы признаны бредом полупомешан
ного. Ведь в литературе, разрабатывающей "русский вопрос", договорились 
(или докопались), скажем, до того, что именно русский язык лежит в основе 
других языков; что именно русские принесли другим народам письмен
ность, знания; что русские были теми "земными богами", которых другие 
племена приглашали стать их вождями и т.д. Все это похоже на легенды. Но 
если и так, то почему знать легенды об Атлантиде считается непременным 
атрибутом образования, знать, скажем, "Современные легенды" об Армагед - 
доне (Николая Рериха) — есть признак даже утонченного знания, а знать 
легенды о России — обскурантизм, мракобесие и зоологический шовинизм? 
Могут сказать — потому что эти "легенды" появились совсем недавно, 
сотворены современными авторами "от ума", совершенно необоснованы. Но 
вот это — неверно. Сведения о "доисторической" России собирались уже 
давно. Так, семьи Шаховских, Аксаковых, Киреевских считали себя носите - 
лями древнего знания, которое передавалось из рода в род. В семье Шахов
ских хранилась рукописная до-кириллическая ("тригоместическая") рус
ская азбука. Но об источниках легенд и об авторах, пишущих сегодня на 
"русскую тему", мы поговорим в свое время, т.к. предполагаем посвятить 
этой теме приблизительно 4-5 публикаций, где обсудйм:

*■— археологические и лингвистические данные, на которых основывают - 
ся "русские легенды";

— Словари Бодуэна де Куртенэ, Бодони и др.
— русскую азбуку и ее аналогии в письменности других народов;
— сделаем обзор изданий и расскажем об авторах;
— попробуем порассуждать о причинах, по которым эта прарусская 

информация подвергается замалчиванию или осмеянию, и сформулировать 
то, ЗАЧЕМ нам ее все-таки надо знать.

Сегодня мы предлагаем вам статью, где собираются сведения о племени 
"русов", рассыпанные в мировой мифологии

НАШ АДРЕС: 6 6 0 0 6 2  г. Красноярск, ул. Маерчака, 6, телефон 21-13-02. ШШ


